

Suscripción.
 En la capital. 4'50 ptas. trimestre
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.
 Id. fuera en oro. 18 id. semestre
 Id. un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

LA LUCHA

Anuncios.
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1'50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

AÑO XXIII Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. **Gerona, jueves 5 de Octubre de 1893.** **NÚMEROS SUELTOS** 25 céntimos. **N.º 5.098**

LA RAZA GRIS Y ALEGRE.

Bajo este epígrafe ha publicado hace algunos días la *Contemporary Review* un curioso artículo en el que, ocupándose de nuestros vecinos de allende los Pirineos, hace observaciones verdaderamente originales, que no queremos dejar de transcribir, seguros de que los lectores de nuestro periódico han de leerlas con mucho gusto.

He aquí como el inglés, autor del trabajo á que nos referimos, habla de los franceses, relacionando con el color predominante en Francia, el carácter de sus habitantes:

«Los franceses—dice—son un pueblo gris; viven en una capital gris colocada en el centro de un país del mismo color. París está situado en una región calcárea y fundado sobre piedra gris.

Las aceras, el adoquinado, los puentes, los tejados y las paredes de las casas, todo es allí gris; el tiempo ha transformado la ciudad entera en un mosaico gris, donde se ven todos los tonos de este color, desde el más pálido hasta el más fuerte. Las aguas del Sena, varían desde el verde gris al gris acero; el conjunto interior de Nuestra Señora, el de los Inválidos, son, por decirlo así, esencialmente grises, y el suelo de la Francia y el sol que la alumbran tienen el mismo color. Gautier dijo en cierta ocasión «que el aire, en Francia, jamás era azul». Las ciudades, las aldeas de aquella nación son grises y este color no varía; solo en las proximidades de la frontera belga, las aldeas son blancas. La campiña francesa tiene toda ella un tinte agrisado y los cementerios franceses son uniformemente grises.

Este color invariable de París y de la Francia explica, en parte, el hecho de que los ojos de los franceses son grises y grises los vestidos que usan. Los aldeanos franceses tienen aspecto agrisado, permítase emplear la frase, y en ninguna otra parte del mundo se encuentran con tanta abundancia las cabelleras grises.

De todo esto se infieren dos rasgos característicos de la raza francesa.

El gris es el color de la moderación, y en efecto, ¿no es la francesa, de todas las razas modernas la más moderada, la más prudente, la más tímida? Los franceses jamás usan nada con exceso, no se exceden nunca ni en el trabajo ni en el placer, ignoran el valor de la palabra entusiasmo y son conservadores hasta la exageración.

Es, además, el color gris el de la inteligencia, y no cabe duda que los franceses son inteligentes y sanos de espíritu; no se ilusionan fácilmente, por lo que puede decirse que no conocen las emociones; gentes de buen sentido, en su vida existe rasgo alguno de esos registros del corazón y del alma, que son la característica de la vida de los anglo-sajones.

Su arte, su literatura, son únicamente racionales; se distinguen de las otras partes por la ausencia completa de color, de sentimiento y de esas inspiraciones que surgen del corazón.

El color preferido de los pintores franceses es el gris, ó empleando una paradoja, la ausencia completa de color. La escuela romántica ha tratado de dar otros colores á la pintura francesa que hasta entonces había sido siempre gris; pero la escuela romántica francesa no es una escuela nacional. Aún Delacroix y sus sucesores no han sido coloristas, en comparación de lo que nosotros los anglo-sajones llamamos color. Para los franceses, el gris es el color de la verdad, de la idealidad, de la vida.

Si buscamos la significación primera, la etimología de la palabra *gris*, veremos que, desde luego, significa antiguo; así que debe considerarse la raza gris de los franceses como una raza envejecida, y en

verdad que en pocas partes como en Francia existe tan poca juventud, en el sentido figurado de la palabra. Los jóvenes franceses no se dedican á los juegos de su edad; estudian, trabajan, se preparan para el bachillerato, y obtienen á la edad de diez y seis años el grado, que en Inglaterra no alcanzan por lo regular hasta los veintiuno ó veintidos años. Por otra parte, los franceses que han llegado á cierta edad son aficionados á vestir correctamente, llevando trajes claros y de corte especial, corbatas de colores vivos y son muy propensos á burlarse de todo el mundo. Las parisenses de edad madura llevan *toilettes* llamativas; las jóvenes de París son en sus trajes lo más sencillo del mundo; como sus hermanos, no tienen juventud.

Ha dicho Michelet: «El francés no nace joven; se vuelve joven.» Desde el principio del siglo XVIII, la Francia ha encanecido; entonces se ha dedicado á empolvár los cabellos para igualar todas las edades, y entonces también fué cuando apareció en la literatura francesa la palabra *grisette*.

Y de aquí se deduce que siendo la francesa la única raza gris que hasta ahora existe en Europa, es también la única raza envejecida. Su vida, todo intelectual—intelectual en el sentido que ni el corazón ni el alma desempeñan papel importante—su vida, decimos, es por esencia una vida de ancianos.

Los ingleses, únicamente, admiran el sentido práctico y la excesiva prudencia de sus vecinos los franceses.

Estos tienen verdadero horror á la pobreza: sus amores, sus casamientos, toda su vida está dominada en absoluto por las consideraciones del dinero. Todo esto, así como el resto de sus costumbres, ¿no son la característica de la ancianidad? De aquí, como cosa natural, que los billetes de Banco franceses sean de color gris.

Otra muestra del estado senil del pueblo francés es que los franceses, no solo son más pequeños de talla que sus vecinos, sino que son la única raza que se despuebla. Su despoblación es radical é irremediable; es el efecto de su avanzada edad.

Resulta de todo esto que la raza francesa ha pasado ya de la época de la madurez, y que está á punto de caer nuevamente en la infancia á fuerza de ser senil. Esto prueba que marcha hácia una fatal, y próxima extinción.

El lector preguntará como si esto es así los franceses continúan siendo una raza alegre, y es porque según la etimología, *gris* ó *gai* en inglés proceden del mismo origen, y por este mismo motivo, el título de *grisettes* sirve para designar las más hermosas de las parisenses.

«Por esto también los franceses llaman invierno *grisier* y dan á la frase de *grisier* el sentido de emborracharse alegremente. Porque la alegría es propia de los ancianos y de las almas frías.

Los franceses son tan viejos, que han encontrado nuevamente la alegría de los niños.»

Desde Madrid.

2 de Octubre 1893.

La dolencia que aqueja al Sr. Sagasta, há venido á ser en este poema musical que se llama política militante, algo así como un compás de espera, un calderón ó cosa parecida á un rato de silencio, inanimidad ó falta de movimiento.

Pendientes de su opinión ó acuerdo gran número de cuestiones, estas se han tenido que aplazar hasta que el jefe fusionista vuelva á animar con el uniforme vaiven de su batuta la dormida orquesta gubernamental. Entonces volverán á la vida esas cuestiones sepultadas en un *espera*, que aparte de su significación para la sa-

lud del Sr. Sagasta, de algún consuelo habrálle servido, siquiera moral.

Sin embargo, hay quien asegura que ese compás de espera no merece tal nombre, y si es algo más significativo, un fin en la maravillosa sintonía. Todo será aplazado: la apertura de cortes y los proyectos del ministro de la Gobernación. A este tenor, las elecciones municipales se verificarán con arreglo á las leyes vigentes.

Todo esto se deduce de la dolencia del Sr. Sagasta como resultados de su influencia en la política. Todo esto sirve de tema á las conversaciones del Salón de Conferencias de los Círculos oficiales todos.

Y nosotros que imparcialmente juzgamos las obras del gobierno, atendiendo solo á las necesidades del país, sin parcialidad alguna de bandera ó amistad, debemos permanecer en silencio ante tales declaraciones, esperándolo todo de la marcha de los acontecimientos.

No podemos hacernos eco de los que suponen miedo en el Gabinete, miedo al Parlamento, por lo que en él pueda ocurrir, miedo muy parecido al que produce la necesidad de penetrar en algún lugar desconocido en absoluto. Tampoco podemos erigirnos en paladines del Gobierno, defendiéndole de esas acusaciones, amparándole contra el ataque de sus enemigos. Hacer cualquiera de estas dos clases de política, sería abandonar nuestra bandera; dejar de ser independientes é imparciales, en suma, faltar á lo que al país prometimos cuando salimos al palenque como periodistas.

El Gobierno liberal tiene sobre la conciencia multitud de errores y funestas reformas; la opinión vive en continua alarma, temiendo contingencias nuevas. El ha prometido enmendarse, corregir lo hecho, ó llevar á cabo empresas rectas y de fruto saludable; esperemos.

Esperemos á que el Sr. Sagasta se alivie, y ya en la convalecencia, pueda echar á rodar concreciones para lo futuro.

Adilluber.

EL GORILA.

Este célebre y notable animal, conocido por los africanos con el nombre de *viejo de los bosques*, fué descubierto hace cerca de 2.500 años por Hannon, navegante cartaginés; pero durante mucho tiempo se dudó de su existencia, hasta que las últimas exploraciones del Africa han venido á comprobarla.

El gorila, indígena del Africa; es el rey de los cuadrumanos, y por consiguiente el animal más parecido al hombre; al que aventaja mucho en estatura; tiene todo el cuerpo, con excepción de la cara, las orejas y las manos, cubierto de pelo negruzco. Se alimenta de ciertos vegetales, como palmas, nueces y plátanos; fabrica á diez, veinte y cuarenta piés de altura una cama en forma de hamaca, reuniendo las ramas de la parte más abrigada y hojosa de algún árbol, con los vejugos ó vástagos de plantas parásitas, y forrándola de hierbas, ó con las hojas más anchas y secas de las palmas. Por lo regular no hace sino una hamaca en cada árbol. Estos animales evitan casi siempre la presencia del hombre; andan de ordinario apareados, y algunas veces acompañados de individuos jóvenes que hacen parte de la misma familia; cuando el macho vá solo, ya sea de paseo ó en busca de alimento, se arma con un palo fuerte, con el que ataca á sus enemigos, y particularmente al elefante, que, aunque no le ofende, se alimenta de los mismos vegetales que él, por lo cual el gorila le considera como enemigo, y no pocas veces le dá fuertes golpes en la trompa, haciéndole huir lleno de rabia y de dolor.

El gorila camina en posición casi verti-

cal, con las manos detrás de la cabeza; á veces se le encuentra sentado en su hamaca al lado de la hembra, recostado contra el tronco del árbol que habitan, mientras que los hijos brincan y juegan alrededor. Si le sorprenden cuando camina, arroja el palo y se refugia en su árbol, donde espera los ataques de sus enemigos.

Algunos viajeros aseguran que este mono es acérrimo enemigo de la raza negra, y que á causa de su fuerza colosal y de sus potentes colmillos, es el más terrible de los animales que habitan el Africa; de tal modo, que los habitantes de aquel vasto territorio le temen y evitan más que á ningún otro. Las caravanas de negros que recorren aquellos desiertos en busca de marfil, se aperciben algunas veces de la presencia del *viejo de los bosques* por la súbita desaparición de alguno de los individuos que las componen. El feroz gorila agarra á su víctima por el pescuezo, y sin darle tiempo para pedir socorro le lleva á su hamaca, de donde le deja caer después de extrangularle. No es extraño, pues, que los negros le teman tanto, que no se atreven á atacarlo ni aun armados de fusil.

Otros viajeros afirman que el gorila nunca ataca al hombre; pero si le acometen y le cortan la retirada se enfurece, y poniéndose en dos piés, con el pelo erizado y brillando en sus ojos la rabia y la desesperación, se defiende no solo con el palo, sino también con sus poderosos colmillos.

Cierto célebre naturalista refiere que uno de sus amigos tuvo la desgracia de errar un tiro disparado á una gorila fué despedazado en pocos minutos por el bruto, el cual, no contento con esto, hizo añicos el fusil con sus terribles colmillos.

Lo de Melilla.

Madrid 3.—Todos los periódicos de la mañana piden una represión enérgica de los desmanes de los rifeños contra nuestros fuertes, prescindiendo de la intervención ineficaz del sultan.

Las conversaciones versan todas sobre el ataque del domingo, de que se han recibido detalles y aclaraciones.

Los combates duraron todo el día; desde el amanecer, en que fué cercado el fuerte desatado de Sidi-Guariach.

El gobernador de la plaza se puso al frente de casi toda la guarnición, y de algunos paisanos armados para auxiliar al destacamento del fuerte.

La artillería de la plaza favoreció la marcha.

Todos los soldados nuestros pudieron ponerse á reparo del fuego de los rifeños, que eran muchos millares.

Según las últimas noticias, nuestras bajas son más importantes de lo que se decía.

Entre nuestros muertos no hay ningún oficial; son todos soldados y presidiarios.

Hay herido un oficial de ingenieros, que estaba de servicio en la plaza, y algunos oficiales de caballería que mandaban la columna de exploración, precediendo al grueso de la fuerza á las órdenes del general Margallo.

Se hacen grandes elogios de un teniente de la reserva que mandó voluntariamente á los paisanos que se ofrecieron también á rechazar á los moros. Este militar está herido.

No ha ocurrido hoy novedad en Melilla.

A primera hora, ha aparecido el bajá del campo, con un grupo de moros, precedidos de uno que izaba bandera blanca.

Han sido recibidos por el general Margallo, á quien han pedido un armisticio para poder enterrar sus muertos.

Las bajas de nuestros soldados aproxímanse á ciento.

El Gobierno está resuelto á obrar con energía, en la represión de tan salvajes atentados.

Al ministerio de la Guerra han acudido varios generales retirados del servicio, á ofrecerse para las contingencias que pudieran acarrear los sucesos de Melilla.

Entre los primeros que se han ofrecido al Gobierno, está el conde de Ceste.

Ha comenzado la recogida de cadáveres en

el campo de batalla.

Ha salido de Málaga el cañonero «Cuervo» con destino á Melilla.

Se embarcan en el mismo puerto 300 hombres de refuerzo.

El Sr. Silvela se muestra muy enérgico al tratar del atentado de Melilla. A pesar de que la política de las contemporizaciones en casos análogos fué impuesta por su partido, opina ahora que hay que reprimir sin reparos estos ataques, y nada de negociaciones diplomáticas.

La prensa de la noche completa los relatos del ataque de los rifeños á nuestros fuertes, dedicando unánimes elogios al ejército.

Piden también varios periódicos que sea reforzada la artillería de Melilla, indudablemente insuficiente para repeler con ventaja una agresión.

La *Correspondencia* dice que se mande una nota enérgica al sultán, apoyando nuestras reclamaciones un acorazado, que irá á anclar enfrente de Tánger.

Málaga 3.—Es realmente grave el atentado de los moros contra nuestra guarnición en Melilla.

Espérase la concentración de grandes refuerzos en Málaga, para los presidios del norte de Africa.

La opinión está aquí muy excitada, reclamando una pronta y enérgica represión.

Vendrán de un momento á otro tropas de Sevilla.

Ha salido para Melilla el buque de guerra «Salamandra».

Lleva pliegos reservados con instrucciones para el gobernador de la plaza.

Madrid 4.—Entre el fuerte en construcción de Sidi-Guadiach y la ciudad, se van á escalar trincheras, al objeto de mantener constante comunicación mientras duren las obras.

El ministro de Estado de Marruecos Mohammed Vargas, ha enviado desde su residencia de Tánger un propio al sultán, dándole cuenta de lo ocurrido en Melilla.

Son horrorosos los detalles de las profanaciones que cometieron los moros con los cadáveres de los soldados. Algunos tienen cortada la cabeza y otros están abiertos en canal. Esto ha causado en Melilla profunda indignación.

Entre los heridos hay muchos de suma gravedad.

Las guarniciones de los fuertes han recibido orden de hacer fuego de cañón al primer intento hostil de los rifeños. Se asegura que éstos se han reunido en Frajar y otros puntos en número de 12.000.

Durante el día, en los círculos políticos no se ha hablado más que del hecho de Melilla. La batalla fué sostenida entre 700 soldados y 12.000 moros.

Dícese que ascienden á cien nuestras bajas y que se oculta la verdad.

Según noticias particulares de Melilla, los moros permanecen en actitud expectante. Sus huestes recorren el campo cercano al fuerte, pero no hacen ninguna demostración hostil.

Melilla 4.—Han sido recogidos los cadáveres de los soldados españoles fallecidos á consecuencia de los sucesos de ayer. En algunos se han visto señales de que los moros los han profanado horriblemente, destrozándoles con las gumas.

Asegúrase que los moros tuvieron 100 muertos y doble número de heridos. Unos 12.000 de ellos recorren el campo. Ha llegado á este puerto el cañonero «Curvo».

Noticias locales y generales

Ayer debió encargarse del cargo de Sargento Mayor de esta plaza, el veterano Comandante de infantería D. Federico Martínez de Arenzana y Olalde, ex-gobernador del Castillo de Hostalrich, á quien damos la bienvenida.

El señor Martínez es un pundonoroso militar que peleó en esta provincia durante la guerra civil última, muy amante de este país y admirador de las glorias de esta ciudad, en la que cuenta con muchos parientes y amigos.

—La *Gaceta* ha publicado un estado de la Dirección de Hacienda del Ministerio de Ultramar, de las cantidades recaudadas en las Aduanas de la islas Filipinas durante el mes de Mayo del presente año, comparado con igual período del año anterior, habiendo tenido un aumento de 91.606'91 pesos.

—En el edificio dedicado á la electricidad en la feria del mundo en Chicago, uno de los aparatos más ingeniosos que se han expuesto, es una máquina eléctrica de grabar, y hay siempre una muchedumbre de

curiosos siguiendo con ávidas miradas su trabajo.

La punta talladora recibe su energía en rápidas pulsaciones, y si el operario es un dibujante hábil, solo necesita tomar su buril en la mano y guiarlo según el dibujo que desea hacer, resultando efectuado el trabajo casi tan pronto como si lo hiciera con un lápiz. Se pueden grabar toda clase de recuerdos de la Exposición mientras aguarda el comprador. Hace ya algún tiempo ha estado expuesta una de esas máquinas en el Real Acuario de Londres.

—Ha sido destinado á la Comandancia de esta provincia D. Enrique Martín, capitán de carabineros.

—Magnífico aspecto presenta el *Café Industrial*, propiedad de D. Jaime Busquets, desde la reciente restauración llevada á cabo por el aventajado pintor nuestro particular amigo D. José Llapart.

Es de sumo gusto el decorado de las paredes y techo, probando una vez más el señor Llapart su inteligencia en el arte pictórico.

—Ayer á las diez de la mañana el señor Prunell, Presidente de la Comisión de Hacienda, y el señor Palau, vocal de la misma, debidamente autorizados por el Alcalde señor Carreras, auxiliados de una pareja de la Guardia municipal, se constituyeron en el fieltro de la puerta de Alvarez al objeto de que se cumpliera la resolución del digno Delegado de Hacienda con referencia á la uva, y si bien en un principio el Fiel se oponía á dicha resolución, cuando se convenció de que el Sr. Prunell sabía imponerse amparado en la ley, aflojó, y la uva destinada á fruta entró sin pagar derechos.

—Ayer á las diez de la mañana el señor Prunell, Presidente de la Comisión de Hacienda, y el señor Palau, vocal de la misma, debidamente autorizados por el Alcalde señor Carreras, auxiliados de una pareja de la Guardia municipal, se constituyeron en el fieltro de la puerta de Alvarez al objeto de que se cumpliera la resolución del digno Delegado de Hacienda con referencia á la uva, y si bien en un principio el Fiel se oponía á dicha resolución, cuando se convenció de que el Sr. Prunell sabía imponerse amparado en la ley, aflojó, y la uva destinada á fruta entró sin pagar derechos.

Así entendemos que debe obrarse; que la ley se cumpla por y para todos.

—Escriben del Ferrol que las pruebas de tiro forzado del crucero *Infanta María Teresa*, no han podido verificarse á causa de que á poco de salir el barco fuera de puntas, se notó que fermentaban las calderas, produciéndose proyecciones de agua á los cilindros.

Se atribuye el fracaso á que el agua con que se alimentaron las calderas contenía cuerpos extraños en suspensión, y por si así fuera, se volverán á hacer las pruebas con otra agua.

—Nuestro amigo y compañero en la prensa D. Joaquín Batet, Auxiliar de este Instituto de segunda enseñanza, ha establecido en la calle de la Forsa, número 26, piso primero, un *Centro de copistería y traducción*, en el cual se copiarán, como el título indica, y se traducirán cuantos documentos de todas clases se encarguen, á precios módicos.

Como este *Centro* es el primero en su clase que se instala en Gerona, creemos será bien recibido por el público y que el señor Batet se verá correspondido su buen deseo.

—Se encuentra enfermo el ilustrísimo señor Obispo de Avila D. Juan Muñoz Herrera, el cual primeramente sufrió un ataque de erisipela, y actualmente padece de fiebres intermitentes.

—El domingo próximo tendrán lugar solemnes cultos en la Iglesia de San Pedro de Galligans, en honor de Nuestra Señora del Remedio y del Serafíco Padre San Francisco de Asís, celebrándose misas á las 6, 7, 8 y 9 de la mañana y despues del oficio. Terminada la misa de 7, habrá la Comunión general con plática preparatoria; á las 10 solemne oficio cantado por la música y escolanía del Sr. Valentí, ocupando la cátedra del Espíritu Santo el distinguido orador Sagrado M. I. Sr. Dr. D. Antonio M.ª Oms, Canónigo Penitenciario de esta Santa Iglesia Catedral.

Por la tarde, á las 4, los Terciarios Capuchinos celebrarán su Congregación mensual con toda festividad, expuesta Su Divina Magestad y previo el rezo de los doce Padre Nuestros, se cantará el Trisagio y algún motete, seguirá el sermón que predicará el Rdo. P. Jaime Maresma, de la Compañía de Jesús, concluyéndose con la Bendición Papal y canto de los gozos del Serafíco Patriarca.

A las 5 y tres cuartos se principiará la función de la novena de Nuestra Señora del Remedio, que actualmente se celebra,

cantándose el Santo Rosario, Padre Nuestro y gozos, finalizando con la Bendición con el Santísimo Sacramento y reserva de S. D. M.

—Se ha dispuesto que las carteras, mochilas y sellos que usaban los empleados de correos suprimidos por el Estado, se entreguen á los Alcaldes de las poblaciones, cuyos Ayuntamientos en sustitución de aquellos, hayan nombrado carteros y peatones municipales y así lo soliciten del señor Administrador Principal.

—Ayer salió de esta ciudad para Palamós y otras poblaciones, el general Salcedo. Tenemos entendido que tiene el propósito de recorrer la provincia para pasar revista á los destacamentos militares de la misma.

—Es grande el pánico que se ha apoderado de los vicultores de los términos de Zamora y Corrales, por haberse presentado manchas de filoxera en los viñedos de dichos términos, que hacen presagiar la pérdida total de la cosecha próxima.

—Siempre el juego.

Según leemos, en La Línea se ha cometido un crimen en que la pasión de tan feo vicio ha sido el móvil.

En una taberna estaban jugando varios individuos, cuando uno de ellos, que había perdido dos reales, sacó un puñal y quiso llevarse el dinero que había sobre la mesa.

Otro jugador le asestó varias puñaladas, de resultas de las cuales murió en el acto.

El cadáver fué sacado por los jugadores á la puerta de la taberna.

—Cincuenta son los alumnos matriculados para la carrera del majisterio en la Normal de esta provincia.

—Nuestro colega *El Castellonense*, se queja de la actitud que para con su ilustrado Director han adoptado algunos de los que llama caciques de Castelló de Ampúrias.

No lo extrañamos; en las contiendas políticas, y más si son de campanario, siempre son los periódicos ó los periodistas los que pagan los vidrios rotos. Desgraciadamente tenemos mucha experiencia en esta clase de bajas contiendas, y debe revertirse el señor de Vera de mucha paciencia para sufrir las molestias de envidiosos y soberbios.

—Dice el *Boletín de Primera Enseñanza*, que varias veces se ha ocupado de un abuso que consistía en solicitar Escuelas, obtener un nombramiento y dejar un Maestro ó Maestra que desempeñase la Escuela, mientras el propietario se paseaba en la capital y preparaba los documentos para otro concurso.

La orden de la Dirección general, recientemente publicada, tiende á evitar esos escándalos. Veremos, añade, si los Inspectores provinciales, á quienes se exigirá responsabilidad, vigilan como es su deber.

Así esperamos suceda, porque el actual Inspector no creemos consienta se falte á la ley á sabiendas, por lo mismo que no tolera corruptelas.

—Según informes que tenemos por verídicos, el criterio del Ministro de Fomento respecto á la convocatoria de exámenes en Enero, no puede ser más favorable para los intereses de los alumnos de enseñanza libre, pues es casi seguro que la concederá.

—En los centros de reunión de esta capital, que son nuestros círculos políticos, corre muy válido el rumor, según *El Bazar*, de que en breve presentará su dimisión de Alcalde presidente, el conocido oculista D. Buenaventura Carreras.

También hemos oído esta versión, que sentiremos se confirme.

—Ha fallecido en Camprodón aquella Maestra de escuela D.ª María de las Nieves Ferrusola y Estartús, esposa del ilustrado profesor de la misma villa señor Serrat Banquells, á quien damos el pésame por pérdida tan irreparable.

—Hoy pagará la Delegación de Hacienda al señor Depositario pagador 4.000 pesetas, á D. Manuel Gómez, 75, á D. Francisco Rotés 92'70, á D. José Gumbau 601'85, á D. José Duch 163'93 y á D. Sotero Irasarrí, 133'93 pesetas.

—El padre de nuestro apreciable amigo

D. José Amich, sufrió cuatro días hace una caída que le produjo la fractura de la tibia.

Sentimos vivamente el percance y le deseamos un pronto y feliz restablecimiento.

—Por orden de 29 de Septiembre último, han sido confirmados en sus puestos los mozos y escribientes de la Inspección Sanitaria de esta provincia.

—Con motivo de ser ayer los días de S. M. el Rey D. Francisco de Asís, las tropas de la guarnición vistieron de gala.

—Hállase vacante la plaza de Secretario municipal del Juzgado de la Escala y la de suplente, las cuales deben proveerse dentro del término de 15 días, contados desde el 2 del actual.

—Nos es completamente imposible poder remitir ejemplar alguno del himno *Guernikako Arbola*, por no tener un solo ejemplar disponible y tener, además el propósito de regalarlo solamente á los suscriptores á este periódico.

—Después de haber sido obsequiado con un merecido por los socios del *Círculo de San Narciso* de esta ciudad nuestro amigo don Eduardo Sainz, ha regresado á Valencia altamente satisfecho y agradecido á tanta deferencia.

—Según relato de viajeros procedentes de Bañolas llegados ayer tarde á esta, en aquella villa se derrumbó ayer mañana el techo del primer piso de una casa cuyos bajos sirven de cuadra los días de mercado, dejando sepultadas las ruinas unas cuarenta caballerías, asegurándose que también han fallecido dos niños que dormían en un carro. Parece que la techumbre se ha venido abajo á causa del grandísimo peso que sostenía por contener gran cantidad de corteza de encina.

No tenemos más detalles que estas noticias; añadiendo, que en aquel vecindario ha producido la impresión que es de presumir.

—Ha fallecido en Barcelona José Rodríguez (a) *Xusepet de Sans*, furibundo republicano, hombre de acción y de gran ascendiente entre sus correligionarios.

Había tomado parte en muchos sucesos revolucionarios y desempeñado cargos de elección popular.

—El Gobernador civil de Barcelona participa al de esta provincia, haber autorizado una guía de una caja de pólvora con destino á D. Juan Vilardell.

—La Dirección General de penales, ha autorizado la conducción del preso D. Ramón Cuadrado para asistir al juicio oral que se celebrará el día seis en esta Audiencia provincial.

—Entre los varios servicios prestados por la Guardia civil en el próximo pasado mes, está el de haber sido recogidos 10 escopetas por falta de licencia para su uso.

—Por la Delegación del Gobierno en la tabacalera, y á propuesta de la empresa monopolizadora de cerillas fosfóricas, han sido nombrados Inspectores generales don Segundo Vazquez y D. José Pujol, y agentes especiales, D. Joaquín Guardiola, don Gayetano Ventosa, D. Francisco Cerdaneda, y D. Pedro Castelló para la persecución del contrabando de fósforos.

—Terminado el reparto de consumos de Cornellá pueden los interesados presentar reclamaciones.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición, un anuncio de la *bien reputada* firma de los Sres. *Valentín y C.ª*, Banqueros y Expendiduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de *Hamburgo* y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar, en un caso feliz, una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien le pida.

Aventaja á todos los preparados similares.

(Desconfiar de las imitaciones)
Barcelona 19 abril 1886.
La *Emulsión Scott* en el concepto terapéutico, llena cumplidamente muchas indicaciones con marcada ventaja sobre otras preparaciones similares por su feliz asociación á los hipofosfitos. De aquí que con frecuencia recete yo la *Emulsión Scott* en los casos de *linfalismo*, *escrofulismo*, *raquitismo*, *tuberculosis*, en primero y segundo grado, *depauperación orgánica*, debida á diferentes causas, debiendo las más de las veces felicitar por el éxito obtenido.

Dr. M. E. DE LICIAÑA.
Profesor Médico Cirujano, Cortes, 258.

EL ANARQUISTA PALLÁS.

Madrid 3.—Esta mañana se ha constituido el Tribunal Supremo como adelanté, encargándose de la defensa el teniente de artillería señor Ruiz.
La vista se ha llevado con rapidez. El fiscal, general Mello, ha pedido la confirmación de la sentencia del consejo de guerra. La defensa ha sido corta.
El Tribunal Supremo de Guerra y Marina ha confirmado el fallo.
Mañana a la noche estará en Barcelona la sentencia de muerte.
Madrid 4.—El jueves será fusilado Paulino Pallás.

IDEALES.

El ideal de D. Germán Gamazo, es el de hacernos felices á todos los españoles, y nosotros ¡insensatos! más duros de pelar que una viudita sensible bien parecida y bien adinerada por lo que la dejó el otro.
Es también ideal de D. Germán, ganarse las simpatías generales y si este no es su ideal, que renuncie el sueldo de Ministro que si cobra, como nos cobra la felicidad que tan prodigamente nos administra, ¡qué ideal tan sublime el de D. Germán! aunque la nación Española siga sin darse cuenta de ello...

El ideal nuestro es recuperar los garbanos que no nos comemos, por habernos D. Germán dejado cesantes de nuestro mílde sueldo, que se ha convertido en puro ideal. Pero ¿qué hacer? renunciar al destino generosamente para que se haga el bien de la patria, como renunció D. Simplicio Majaderano á la mano de D.ª Leonor.

¡Esto si que es sublime D. Germán! renunciar nosotros los consabidos 8.000 de nuestra alma, resignados, como la zorra del cuento; por que están verdes.
Salvase el país y salga con babuchas el Ministro.

A propósito de babuchas, ó mejor, de ideales rentísticos.

Propongo un plan que pudiera dar alguna luz á D. Germán, y algunos millones al Erario; se trata sencillamente de un impuesto directo á las suegras empedernidas y á las cuñadas irreconciliables.

Por si pega, vamos á dar el trabajo hecho al Ministro, á quien solo le bastará firmarlo y llevarlo á la Gaceta.

Sin preámbulo.
Tarifa n.º 1.001.—Impuesto sobre las suegras de todos los españoles.—Clases (en todo ha de haberlas).

	Cuota anual.
	Pesetas.
Suegras que apenas las apunta el bozo.	100'13
Id. con bigote y perilla.	154'25
Id. con barba corrida, y peluca color castaña.	230'75
Id. con cascabel y flequillo.	784'10
Id. que reúnan todas las condiciones de tarifa.	1.750

No podemos informar á D. Germán del número de suegras que hay ya en España, por ser género que no gastamos gracias á Dios; pero el Instituto Geográfico y Estadístico podrá facilitar datos.
Tarifa n.º 1.002.—Impuesto sobre las cuñadas de todos los españoles.—Clases.

	Cuota anual.
	Pesetas.
Cuñadas de génio bonachón, aunque histéricas y solteronas.	25
Id. de génio regular, con vistas á la milicia.	75
Id. de génio irascible, con vistas al confesonario.	87
Id. de génio irreconciliable, y vistas á los infiernos.	108
Id. de génio Non Plus Ultra, y vistas á Leganés.	215

Nota Bene. La que no pudiera clasificarse por su mal génio y demás prendas que adornan á la clase, como el de Solterona, (que no se ha casado por que ella no ha querido), doble cuota.—G. Serrot.

CRIMEN HORRIBLE.

En Garcinarro, lugarejo inmediato á Huerde (Cuenca), ha ocurrido un espantoso crimen de esos cuyo relato hiela el ánimo más esforzado.

Una mujer, loca de vergüenza por el deshonor que su marido arrojaba sobre su hogar, ha matado á sus tres hijos, de edad tiernísima, suicidándose después.

Hace nueve años casábanse en Garcinarro Valeriana Crespo y Aquilino Jimenez, contra la voluntad de los padres de ella, que se oponían tenazmente á la boda por ser Aquilino hombre de mala conducta, mal mirado por los vecinos del pueblo y mezclado en asuntos poco lícitos, que dieron varias veces con sus huesos en la cárcel.

La infortunada esposa quejábese amargamente de la conducta de su marido, y le excitaba en vano á que volviera al buen camino, siquiera por el nombre de sus tres hijos. Todo inútil; Aquilino salía de un proceso para verse complicado en otro.

Muy pocos meses hace que la Audiencia de Cuenca sentenciaba á muerte á seis criminales autores de un robo seguido de asesinato. Aquilino estuvo mezclado en el proceso, y si salió absuelto, fué porque no pudo probarsele otra cosa que una poca envidiable amistad con los criminales.

Esta terrible lección no fué parte á corregir la perversa inclinación de Aquilino, quien á los pocos meses fué de nuevo encarcelado como único autor del robo de una res.

Abrumada por esta nueva vergüenza, la esposa infeliz concibió un espantoso medio de sustraerse á tanto deshonor.

Se encerró con sus tres infelices hijos: dos niñas de ocho y seis años de edad, respectivamente, y un niño de año y medio, en la habitación más apartada de su casa. Con horrible serenidad, después de colocar en el montante de la puerta un lazo corredizo, degolló á los pobres niños que, helados por el

espanto, ni aun se atrevieron á gritar, y después se ahorcó ciñéndose á la garganta el lazo que había preparado de antemano.

El crimen ha producido, como es natural, hondísima consternación.
Parece que Valeriana se encontraba en cinta.

El señor Cánovas.

Madrid 2.—El Sr. Cánovas del Castillo y su distinguida señora salieron ayer de París para Burdeos y Biarritz; permanecerán diez días en este punto al lado de los señores Marqueses de la Puente y Sotomayor, y regresarán en seguida á Madrid.

El Estandarte dice que el ilustre estadista ha mantenido durante su viaje frecuente correspondencia con los señores Duque de Tetuán, Romero Robledo y otros personajes conservadores, y añade las siguientes noticias:

«Las aguas de La Bourboule—dice—han probado perfectamente al Sr. Cánovas, y las virtudes de aquella medicación hidroterápica, unidas á los efectos naturales de este período, le han sentado tan perfectamente, que bien se puede afirmar que el insigne estadista jamás se ha encontrado mejor.

Mientras el Sr. Cánovas permaneció en París—añade,—ha estado constantemente á sus órdenes y le ha acompañado su antiguo Subsecretario en la Presidencia del Consejo, el inteligente señor Conde Casa-Miranda».

Publicaciones.

Hemos recibido el número 14 de la importante revista La Gran Via, cuyo sumario es el siguiente:

Notas artísticas.—Toledo.—Puerta del histórico edificio de la Santa Hermandad; cuadro de Martín Rico.—Octubre.—Recuerdos y aniversarios, por M. Ossorio y Bernard; ilustraciones de Ferrant y Soler.—Apuñtes del natural.—Martín Rico, por Alfredo Perea.—Bocetos militares.—El general Pérez, por Ricardo Monasterio; ilustraciones de E. Estevan.—La Huerta de Juan Fernández, por Ricardo Sepúlveda (conclusión); ilustraciones de F. Alberti.—Corrida extraordinaria, por Eduardo de Palacio; dibujos de Cilla.—Los aguadores, por J. Fernández Bremón; ilustraciones de Alvarez Dumont.—La formalidad inglesa, historieta por Ramón Cilla.—Lo del día, por C. Frontaura.—Menudencias.—Salto de caballo, charada en cifras, problema, cuadrados, anagrama, charada en prosa, rombo, acertijo, charada en verso, rompecabezas, cuadrado de estrellas, adivinanzas, poligrafía, la leyenda de las pulgas, acróstico, libros recibidos, problema aritmético, estrella, adivinanza en fuga de vocales y consonantes, charadas, por Pasa-Ma.—Preguntas, rompecabezas, por M. P. Onarres.—Soluciones.

Movimiento de población.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por la tan acreditada casa LA NEOTAFIA, Cort Real, 18.

Día 3.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0.
Muertos.—María Zabuegu, 22 años.

Día 4.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 1.
Muertos.—Joaquín Bosch, 8 meses.—Salvador Viana, 29 años.—Salvador Saranols, 40 años. MATAS.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
Santos Froilán ob., Plácido y comps. mrs.
CUARENTA HORAS
En la Iglesia de San Pedro de Galligans.

TELÉGRAMAS.

Madrid 3.—Hoy ha habido en Vizcaya 47 casos y 13 defunciones de cólera.

Roma.—Han descargado grandes temporales en toda la Península.

Hay varias líneas férreas interrumpidas. Las inundaciones han causado graves destrozos en las provincias del Norte, habiendo perecido ahogadas algunas personas.

Berlin.—Confírmase el mal estado de salud del príncipe de Bismarck.

A pesar de las reiteradas instancias, del Dr. Schweninger, el anciano no quiere moverse de Kissingen, creído de que el traslado á Friedrischruhe le causará la muerte.

La parálisis del costado derecho se ha acrecentado en vez de ceder. El brazo no se mueve absolutamente nada. Para subir al coche, en los paseos higiénicos que se le ordenan, tienen que llevarle en brazos dos criados.

Lo más grave, es que el enfermo ha perdido el formidable apetito que le caracterizaba, y que la debilidad va cada día en aumento.

Se ha celebrado una consulta en el domicilio del señor Sagasta, por cuyo motivo se cree que el señor Sagasta se ha agravado.

Ultima hora.

DESDE BAÑOLAS.

4 Octubre de 1893.

Serían las doce, cuando el mercado que se celebra en ésta todos los miércoles estaba en su período más álgido de animación, un espantoso ruido se ha dejado oír en toda la población acompañado de una nube de polvo que al principio parecía humo, no siendo otra cosa que el derrumbamiento general de una casa con dos pisos situada á la entrada de la población y conocida por Can Peyus, cuya casa servía como de posada los días de feria y mercado y, por tal circunstancia, estaban los bajos atestados de caballerías y carruajes. Dícese si habría unas 20 de las primeras de las cuales solo una se ha salvado.

Hasta la hora presente no ha habido que lamentar desgracias personales; pero se dice si en un carro habían quedado dormidas dos criaturas.

Se han presentado en el lugar del suceso todas las Autoridades habiendo dado las oportunas órdenes para el pronto despejo de los escombros.

En los pisos 1.º y 2.º había gran cantidad de hoja de encina y mirto, conocida vulgarmente por los curtidores por *rodó*.

No puedo ser más extenso pues vá á salir el coche.

Suyo afecto s. s. q. b. s. m.—L.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Pero no es el patrimonio del hombre una felicidad durable; la prosperidad misma, cual un ensayo para las desgracias, no produce con frecuencia acá abajo más que un siniestro esplendor; cruel aliada de la muerte, la fortuna no corona de flores á sus favoritos más que para enviarlos adornados al sacrificio... perdió Herstatt á su amada consorte.

Colocó entonces todos sus afectos y esperanzas en la hija; y dotada de una sobresaliente hermosura la jóven Irene fué bien presénte la gloria é ídolo de su padre. La duquesa de Aroville, parienta lejana, había legado al morir sus bienes inmensos á la hija única del barón; y parecía que nacimiento, riquezas y gracias, tenían reservado á Irene el destino más resplandeciente.

Carlos, el Temerario, príncipe el más poderoso de Europa, guerrero el más hermoso de Borgoña, y héroe el más afamado de aquella edad, llegó á ofrecerse á las miradas de Irene, de cuyas gracias quedó al parecer vivamente prendado. Vióse cercada la peregrina heredera por todas las seducciones del amor, y á poco tiempo desapareció del lado paterno. Carlos había robado la hija de Herstatt, como

el soberano del Ténaro la de Céres: pero ¡ay de mí!, no corría el río Leteo en los lugares donde iba á habitar Irene.

Entregóse el barón á la más horrorosa desesperación: pasaban las horas, días y meses, y era desconocida la suerte de Irene. Herstatt no había visto en el mundo más que á su hija, no le quedaba nada ya en la tierra: no ambicionaba más que el cariño del corazón de Irene, y éste le había abandonado enteramente. Había fundado en algun modo su gloria en su hija, llena de gracias, y su hija se había convertido en oprobio suyo.

El noble guerrero había dejado la córte, y en el fondo de su retiro recibe una carta, en que una desconocida mano trazaba estas líneas: «Herstatt, la desventurada y arrepentida Irene levanta agonizando su voz hácia su padre; te llama, apresúrate á condescender con sus ruegos, si quieres recibir los últimos suspiros de la víctima del pérfido Carlos.»

Conoce finalmente Herstatt la morada de Irene; vá volando hácia el antiguo solar, en que purga, sola y abandonada, sus extravíos. Llega, divisa los torreones del edificio, y está ya en medio de la avenida... Abrense de re-

Corre un impetuoso torrente por medio del valle, al que sombríos abetos y bosques druidicos cercan con sus misteriosos cintos. Los riscos por medio de los cuales se abre paso este torrente, echan por encima del abismo diversos pámpanos entrelazados, que la primavera hace revivir. Escápase á borbotones la onda de estas rústicas bóvedas, y más adelante, hácia la alfombra de yerba del monasterio, pacífica y clara, vá paseando sus plateados cristales.

Flora, en su embalsamado carro retirado por los céfiros, ha derramado ya de su virginal urna sus celestiales dones sobre la Helvecia. Filomela, al dulce susurro de las cascadas, reúne sus melodiosas armonías. ¡Suerte feliz de la naturaleza! la primavera le restituye la vida y alegría; se reanima el árbol centenarío al soplo vivificante de la estación de los amores; renace con la aurora la languida planta, y la creación entera celebra la vuelta del buen tiempo. ¡Oh hombre! rey del mundo con el pensamiento, pero víctima con frecuencia de tus privilegios, abrumado de pesares ó enajenado con los placeres, tú solo en la naturaleza no renaces con la aurora, ni revives con la primavera!

Invitación para participar á la próxima
GRAN LOTERÍA DE DINERO

500,000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 700,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á M.	300.000
1	Premio á M.	200.000
1	Premio á M.	100.000
2	Premios á M.	75.000
1	Premio á M.	70.000
1	Premio á M.	65.000
1	Premio á M.	60.000
1	Premio á M.	55.000
2	Premios á M.	50.000
1	Premio á M.	40.000
5	Premios á M.	20.000
3	Premios á M.	15.000
26	Premios á M.	10.000
56	Premios á M.	5.000
106	Premios á M.	3.000
253	Premios á M.	2.000
6	Premios á M.	1.500
756	Premios á M.	1.000
1237	Premios á M.	500
33950	Premios á M.	148
18991	Premios á M.	300, 200, 150,
127,		100, 94, 67, 40, 20.



La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 110,000 billetes, de los cuales 55,400 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 54.600 billetes gratuitos importa

MARCOS 10.816,425

ó sean aproximadamente

PESETAS 15.000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera que todos los arriba indicados 55.400 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 55.000, asciende en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 300.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos etc.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestro orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio fácil á cobrar ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 9.—

1 Billete original, medio: Pesetas 4-50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provisto de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

20 de Octubre de 1893.

VALENTIN Y C.^{IA}

Expendiduría general de lotería

HAMBURGO.—Alemania.

2-20

L'UNIÓN

COMPañIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
FUNDADA EN 1828.

Capital social.	Francos	10.000,000
Reservas.	"	7.650,000
Primas á cobrar.	"	69.244,813

TOTAL DE GARANÍAS. 86.89 ,813

Valores asegurados.	"	14.316.978,856
Siniestros pagados.	"	176.000,000

L'Unión, hoy la primera de las Compañías francesas por la importancia de las primas que recauda anualmente, asegura, además de los riesgos de incendios, rayos y explosiones de vapor, los daños ocasionados por las explosiones de la dinamita y otros explosivos, de la electricidad, del aire comprimido, de los gases de todas clases, de los polvillo de granos y harinas, de las esencias y cualquiera otro riesgo.

SUCURSAL EN ESPAÑA.—Barcelona: Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24.
Agencias en todas las provincias.

Zarzaparrilla

del Dr. AYER

PURIFICA LA SANGRE

Abre el apetito

FORTALECE Á LOS DÉBILES

y expulsa las materias nocivas del cuerpo, restableciendo la acción natural y saludable en la piel, en los nervios y glándulas, reconstituyendo las fuerzas debilitadas por enfermedades y toda clase de excesos.

LA ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Ha curado á otros, le curará á usted.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. La venden los Farmacéuticos y Traficantes en Medicinas

¡PÓNGASE EN GUARDIA contra imitaciones espúreas. El nombre de—"AYER'S SASSAPARILLA"—figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Del Gran Sorteo de Navidad

como de todos los que se celebran en Madrid durante el año, envía á provincias décimos, decenas, billetes, dobles billetes y cuantas combinaciones se pidan, la Administración n.º 20 de Madrid, domiciliada en la calle del Clavel n.º 1.

Su Administrador, D. Eusebio Mardomingo, obsequia á sus favorecedores que le pidan un billete del Sorteo de Navidad, con una obra muy curiosa que contiene además de la Instrucción general de Loterías, apuntes ilustrados con fotogramas de todos los útiles y actos de los sorteos.

También envía gratuitamente á sus favorecedores, recibos talonarios para dar participación en los décimos de todos los sorteos del año.

P. Pidanse condiciones impresas muy ventajosas.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabán, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

— 11 —

do, se divisaban los Alpes, cuyas cumbres, cubiertas de nieve, se elevaban en raras pirámides y relumbrantes obeliscos. Presentando aquellos terribles picos al viajante sus flancos desnudos, blancos y descarnados, se asemejan á los agigantados esqueletos de la naturaleza. A alguna distancia, sus escarpadas grupas y formas toscas, entre sí confusas, muestran á la engañada imaginación diversas perspectivas de columnatas, pilastras y pórticos. Llevan todavía estos riscos el sublime distintivo de la creación; y se presentan al través del fantástico vapor de los aires como los palacios del tiempo, obeliscos de la edad primera y templos de la naturaleza.

En los contornos del lugarejo de Underlach, se divisan más reunidas algunas de estas formidables montañas. Uno de los caminos que bajan á los valles, vá serpenteando por una espantosa roca, conmovida, al parecer, por alguna convulsión volcánica. La cima de este pico se halla cubierta de una perpétua nieve, reluciente como en los primeros días del mundo, y cuya inalterable blancura sobresale mucho más, por encima de los floridos prados, fragantes sotas y verdes selvas de Underlach.

— 10 —

pente las rejas del palacio; un carro fúnebre sale de sus espaciosos patios; y resuenan los aires con los sagrados cánticos. Herstatt no debía volver á ver á su infeliz hija.

Irene había sido madre y concebido en las lágrimas; su hijo no había hecho más que medio abrir y volver á cerrar los ojos; sepultando á ambos la misma tumba.

Siguió Herstatt el acompañamiento fúnebre. Mando erigir á su hija un magnífico mausoleo; fundó diversos hospicios en su nombre, repartió la herencia entera de Irene entre los desvalidos de la provincia, y deseando acabar sus días lejos de los mortales, para llorar en paz sus infortunios, fué á ocultar su existencia en las soledades de la Suiza.

En esto la venida de la golondrina bajo las desmoronadas bóvedas del monasterio, anunciaba á los montañeses la vuelta de la estación de las flores. Colocado el valle de Underlach en medio de los silvestres riscos de la Helvecia como los Oasis en el desierto, exhalaba ya de sus risueños sotos y esmaltados prados los tiernos suspiros de la primavera, y divinos perfumes de la naturaleza. Desde los torreones de la Abadía, y en un lejano azula-

— 7 —

que el aire fragante de la primavera. La gracia de sus movimientos competía con la perfección de sus facciones. Bajo las bóvedas sombrías de la capilla, blanca Elodia como la azucena del valle, y hermosa como la luz naciente sobre las montañas del oriente, sobrepujaba á toda imagen ideal, y se asemejaba á un portentoso sueño; Elodia, en las orillas del Scamandro, hubiera recordado la amante de París; en los campos de Tesalia, hubiese creído Apolo ver á Dafne; y bajo el cielo de la Arcadia, la hubiera tomado Alfeo por Aretusa.

«Desventurada!, dijo en voz baja Herstatt, volviendo la cabeza, ¡cuánta lástima me causas!» Atravesando después la nave, y seguido de la huérfana, y vuelve á entrar el anciano en la alta torre de la Abadía.

El barón de Herstatt había pasado sus primeros años en la corte de Borgoña, é ilustrado su nombre en los campos. Enamorado de una de las más afamadas bellezas del reino, había conseguido ser esposo idolatrado de ella. El nacimiento de una hija había colmado todos sus deseos; y nunca más dichosos amantes bajaron juntos por el proceloso río de la vida.